
长期以来严重商业化和近期的 148 元

“大门票”风波，令湘西凤凰古城饱受争议。

27日，记者从凤凰县政府获悉，当地正就一

项“去商业化”新政征求意见：引导古城商户

外迁、转移、升级，鼓励居民恢复真实的居住

生活状态，不再从事商业经营。

（4月28日新华网）

包括凤凰在内，我国很多景点都面临着

过度“商业化”的问题，过度商业化不仅会丧

失地方应有的文化氛围，也不利于对景区景

点和文物的保护。从这个角度上来说，凤凰

对特色民居给予每年每栋不高于 5 万元的

奖励，对普通民居每年每栋500元的补助也

算是积极的“善政”。但细节却难掩本质问

题，这种简单的通过行政手段来“去商业化”

的做法缺乏可操作性。

从问题的根源来说，景点的过度商业化

在谁？这个似乎很容易回答，恐怕就是地方

政府。以凤凰为例，原本当地老百姓生活与

旅游两相宜，其却出了个“大门票”制度，搞

得当地人领个女友回家都要买门票，这难道

不是对当地的“商业化干扰”？

而更为让人不能理解的是，这个新政所

谓的鼓励居民恢复真实的居住生活状态，不

再从事商业经营。正如社会的市场化进程，

如今已经充斥到任何地方，这是大势所趋。

当一个地方成为旅游景点，如何能够让当地

居民恢复本来的生活状态呢？当一个地区

原本种植庄稼的土地被开发成了景点，当地

居民又如何能恢复原有的生活方式呢？

刘义杰

景区“去商业化”
不能简单“行政还原”

别让“叫妈免费”活动善举遭到践踏
田治江

这名男子带的五个“妈”分别是

亲妈、干妈、后妈、奶妈和姨妈，并当

场大声向五个女人叫“妈”，对方也

都一一答应，景区无奈之下，只好同

意这 6 人免票进入景区。这一幕被

游客发到网上后，引起不少网友的

热议。

其实，在母亲节前，推出这一项

活动，也是为了鼓励儿女们能带自己

的母亲去游览黄河三峡景区，这本身

是一种善举，也是一种孝心和爱心的

充分体现。但是，却出现了一次带

“五个妈”这样不正常的现象，实在是

不道德的。既贪占了公共资源的便

宜，也是对这种善举的一种践踏。

尊老敬老是中华民族的传统。许多老人为

了儿女，忙碌了一辈子，也辛苦了一辈子，到了晚

年，比较孤独。有了这样一个活动，就能促成更

多的老人出去看看的愿望，这无论是对老人或子

女来说，都是一个良好的机会。

然而，一次带“五个妈”的那个人，自认为自己

比别人聪明一点，为了贪占一点小便宜，钻了一下

空子，却让更多的人看清了自己的真实面目，省下

的是几张门票钱，迎来的却是无情的鞭挞。

因此，请千万不要因一时贪占公共资源的小

便宜而践踏了人们的善举，更不能让这项活动因

个别人的不良行为而受到影响。因为你在践踏

别人善举的同时，也践踏了自己的人格尊严。

王恒/漫画

民营快递刚起步
政府收费何太急

苑广阔

虽说网友担心该微博对学校、老师与孩子产

生负面影响，无奈删除了这条“带血”的微博。

但是，“我不想做作业”的“血书”道出了学生课

业负担沉重的残酷现实。

应试教育误导了孩子，加重了孩子的课业负

担，影响了孩子的身心健康发展。不少社会有识

之士都认识到了减负的重要性与迫切性，教育部

与地方教育行政部门出台了不少“减负令”。应

该说，在教育部门的重视下，学生课业负担过重

的状况也有所改观。但学校对减负到底会重视到

什么程度呢？他们抓减负的热情会超过抓升学率

吗？再说，学校不抓升学率了，家长也未必买

账。从报道中家长心疼孩子又拒绝采访的现实来

看，给孩子减负的关键不在于下达多少减负令，

而在于创新教育评价机制，扎实推进减负政策措

施的落实，切实减轻孩子的课业负担。

其实，教育者对学生课业负担过重的危害不

是不懂，为孩子减负的办法并非没有。从中央

到 地 方 都 一 直 在 提 倡 素 质 教 育 ，推 进 减 负 政

策。改革中考制度，取消小学统考环节，规定作

业量……一些减负令描绘的愿景很美好，但是

“减负令”再漂亮，关键还在落实。如果没有配

套措施跟进，再好的减负令也可能事与愿违、变

调走样。

除了出台减负令以外，教育部与地方教育部

门不妨取消升学率指标，健全教育监督机制，改

革教育评价手段，合理配置教育资源，实现教育

的均衡发展，营造公平的教育环境。因此，切实

转变教育理念，减轻孩子的课业负担，让孩子在

快乐中学习成长，我们还有很多事情要做。

“我不想做作业”令减负情何以堪？
叶祝颐

这几天，网友“小灵通春天”发了一条

“严重报料：史上最牛最奇葩的高中毕业照”

的帖子——“这是我们高三的毕业照，中间

空出的四个凳子是给领导留着的，一个书记

三个校长，一共十个班，领导都不参加，最后

照相馆再把他们PS进去……”

（4月26日浙江在线）

毕业照意味着学生三年学习生活的即

将结束，多少年后，当学生们已经步入社会

之时，那张发黄的照片也许就是母校留给他

们最美好的回忆，其间承载着对老师的留

念，对同学的情谊，对青春的回望。

然而，对于杭州这所职业高中的学生来

讲，毕业照中的四个空位，却给他们三年的

高中生活留下了不可抹掉的阴影。诚然，四

个空位，摄影师会通过 PS 的方式将领导的

头像逼真地融入，但是，再高超的拼接技术，

也终究逃脱不了虚假的事实。对学生而言，

在照相的那一刻，领导的缺席、空留的座位，

无论怎么说都在深深地刺激着他们的神经，

毕竟，学校领导在某种程度上代表着学校，

领导的缺席，也不能不说是学校对学生的忽

略与无视。

学校是教育学生的专业机构，培养学

生、发展学生、教育学生是学校的职责所

在。因而，学校各项工作的中心与落脚点都

应放在学生身上，切实做到“学生第一”。也

只有如此，才可能成就优秀的学校、优质的

教育。一个眼中没有学生的校长，很难想

象，学校的管理会真正做到“以生为本”，而

学生身处其中也绝对不会是幸福快乐的。

“官本位”教育
造就PS毕业照
梁好

评论
快 递“ 份 子

钱”的脚步愈来愈

近。近日相关部

门针对征收邮政

普遍服务基金再

次召开研讨会，遭

到中外快递企业

联合反对。

（4 月 27 日

《广州日报》）

时事
乱炖

在母亲节来临

之际，济源黄河三

峡景区在报纸上刊

发广告，推出了“叫

妈免费”活动：从 4

月23日起至5月12

日，凡子女带母亲

游览黄河三峡景

区，并在景区门口

当场叫妈、且对方

答应者，则两人均

可免门票。此消息

一出，不少人趋之

若鹜，昨天，一男子

竟然带了五个“妈”

去游览。

（4月28日大河网）

“我不想做作

业！”4 月 27 日下

午，一条微博引发

了昆明网友的关

注，它来自一名初

一学生。4月26日

晚上，写作业时流

鼻血，孩子含泪蘸

血写下了这样的

话。

（4 月 28 日

《春城晚报》）

时评

微评论
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非常
道

最近几年，民营快递发展迅速，大有风生水起

之势，其背后依托的是电商和网购的快速发展。而

电商和网购，也不过是最近几年才兴起的事情，这

也就意味着，民营快递行业，看上去红红火火，但实

际上还处于一种刚起步的阶段。而随着这几年人

工、油价等成本的大幅度上涨，绝大多数民营快递

企业的经营压力都不小，即便如顺丰速运这样的民

营快递企业翘楚，也感受到了生存之艰难而开始寻

求转型。

在这种时候，却传出国家邮政局将出台文件，

向民营快递企业收取“邮政普遍服务基金”的消息，

自然在业内引起震动，招致了一致的质疑。而站在

消费者的角度来看，这显然也不是一个好消息，本

已微利经营的快递企业，在可能被政府通过这个

“邮政普遍服务基金”拿走 25%～40%的利润之后，

为了维持经营，就只能通过涨价把费用转嫁给广大

消费者，让消费者为增加的经营成本买单。

由此可见，这个“邮政普遍服务基金”，不但得

不到快递企业的欢迎，也同样无法得到普通消费者

的欢迎。实际上，在国外也有向快递企业征收“邮

政普遍服务基金”的先例。比如上世纪九十年代，

欧盟为了推进当时欧洲各国的邮政改革和逐步取

消邮政专营，开始设立邮政普遍服务基金。但是他

们在征收这笔基金前有两个前提：一是先行废止了

邮政专营权，充分开放市场；二是基金的征收对象

只限于提供邮政普遍服务的企业，对其他物流企业

是不征收该基金的。

由此可见，现在政府急着对刚刚起步的民营快

递征收这笔被称为“份子钱”的“邮政普遍服务基

金”，确实有些操之过急了。

“国车”公用，“亲儿子”替换“干儿子”理所应当

长期关注公车改革的华东师范大学教授余南平

说，以前我们拿不出过硬的产品，让合资品牌逐步占

领了公务车市场，现在我国自主品牌汽车非常可靠，

用“亲儿子”替换“干儿子”理所应当。

据新华社

央视街访50后到90后：你的第一个月工资怎么花？

劳动节前夕，央视街访 50 后到 90 后第一个月

工资怎么花。50 后的大爷大妈大多数工资给了父

母；60 后的叔叔阿姨也大多数给了父母，或者是给

父母买了礼物；70 后生人也给父母寄钱，还有人买

BP机，或者是给妈妈买了洗脚盆。 据央视


